

La librairie du Centre a cinq ans aujourd'hui

Dauphiné 19.3.2020

La librairie du Centre, à Ferney-Voltaire, célèbre ses cinq ans cette semaine. Pour marquer cet anniversaire, pendant trois jours, l'équipe avait prévu d'installer une tente devant la boutique Grand Rue, avec apéros et douceurs du palais. De plus, des auteurs avaient été invités pour des animations, afin de célébrer le livre, l'anniversaire et souffler ainsi en beauté les bougies.

Si pour cause de Covid-19 la librairie est fermée et les animations annulées, elle affiche malgré tout ses cinq printemps aujourd'hui. L'occasion de remettre dans la lumière cette aventure originale de sauvetage d'une librairie par ses lecteurs.

« Ce n'était pas facile, car tout le monde était dubitatif de notre projet »

Souvenez-vous... Il y a sept ans la librairie centrale à Ferney, mettait la clé sous la porte. Laisant orphelins ses clients. Le rebond est venu d'eux. Ils se sont regroupés, ont réfléchi à un moyen de ressusciter l'enseigne. Et ont finalement opté pour un mode de fonctionnement coopératif au travers d'une SAS (Société par actions simplifiées). « Il a fallu aller chercher des subventions (Région, le CNL, la Drac et ADELIC) et ce n'était pas facile, car tout le monde était dubitatif de notre projet », se souvient la présidente Christine Franquet.



Bernadette Renard, libraire, avec Maria Montresor et Christine Franquet, deux sociétaires de la librairie. Archives photo Le DL

« Les sociétaires ont misé au départ pour constituer le capital, la somme qu'ils voulaient. Aujourd'hui, on ne remet plus d'argent, et on n'en perd pas, indique Christine Franquet. On ne roule pas sur l'or non plus, une librairie reste une entreprise fragile. Mais chaque année on a eu des comptes positifs et le chiffre d'affaires continue d'augmenter, 5 % par an environ. »

La clientèle helvète contribue en partie à ce succès, le livre étant beaucoup moins cher en France qu'en Suisse. « Notre panier moyen est de 27 €, contre 19,50 € au niveau national. On profite vraiment du pouvoir de la clientèle venant de Genève, mais aussi d'une partie de la population du Pays de Gex avec des revenus "en francs suisses"

comme on dit ». Par ailleurs, durant ces cinq années d'existence, la librairie a déjà connu un démenagement, en 2017. Installée dans un premier temps rue du Mont Blanc, elle s'est déplacée Grand Rue, et sans regret. « On a eu une augmentation spectaculaire lorsqu'on a changé de local, avec 30 % d'augmentation du jour au lendemain. »

Enfin, consécration lorsqu'on est librairie indépendante, le mois dernier elle a décroché le label LiR, décerné par le ministère de la Culture et de la communication.

Le modèle original, et rare, fait des émules dans la région. « Des personnes d'une librairie à Trévoux sont venues nous voir pour qu'on leur relate comment ça s'était passé pour nous. Au-

jourd'hui ils ont ouvert, mais avec beaucoup de sociétaires et des petits apports. ET contrairement à nous ils utilisent beaucoup de bénévoles... » En effet, la librairie du Centre a fait le choix très tôt de professionnaliser sa boutique et miser sur le conseil aux clients. Aujourd'hui, elle emploie quatre salariés.

Catherine MELLIER

REPÈRES

■ Un anniversaire forcément annulé avec le Covid-19...

Ce jeudi soir, la librairie aurait dû recevoir l'auteur franco-belge Claire May, pour son livre "Oostduinkerke", en partenariat avec Lettres frontière. Il s'agit d'une association franco-suisse qui fait la promotion de la littérature francophone en Suisse et Rhône-Alpes.

Vendredi, le franco-grec Denis Petit-Benopoulos, aurait dû animer un apéro-lectures. Enfin, samedi, Sylvie Dupont devait animer une lecture pour enfants et Fiami devait venir réciter La Fontaine à sa manière, avec humour et pédagogie.

Toutes ces animations ne sont que partie remise...

LE CHIFFRE

11

C'est le nombre de sociétaires au départ de l'aventure. Ils ne sont aujourd'hui plus que dix, mais Christine Franquet réitère : « J'aimerais que de nouveaux sociétaires nous rejoignent, ce n'est pas figé ! »